
Reunión del Comité de Orgánicos de PRRP  
El miércoles, 17 de julio, 2013 desde 4:00 pm a 5:00 pm  

Casa Dharma, 521 Sagrado Corazón, Santurce, Puerto Rico 
	  
Asistentes:	  

• Carlos	  Pacheco,	  Presidente	  del	  equipo,	  en	  persona	  
• Francisco	  Villafañe,	  Presidente	  del	  equipo	  ,	  por	  teléfono	  
• Carlos	  Semidei,	  de	  Utuado,	  por	  teléfono	  
• Angel	  Arroyo	  Rodríguez,	  por	  teléfono	  
• Jorge	  Gallanzo,	  en	  persona*	  
• Rafa	  Vega,	  en	  persona*	  	  
• Frances	  Rodriguez,	  por	  teléfono	  
• Laura	  Cardoso,	  por	  teléfono	  
• Ana	  Arache-‐	  excusada	  
• Sr.	  Alberto	  Ramirez-‐	  excusado	  
• Carolina	  Jordan-‐	  excusada	  

	  
Reunión	  hecha	  en	  español	  
	  
Introducción	  a	  los	  2	  miembros	  nuevos:	  

• Jorge	  Gallanzo	  es	  de	  Toa	  Alta…	  Esta	  interesado	  en	  desarrollar	  un	  proyecto	  de	  
composta	  

• Rafa	  Vega,	  Tiene	  terrenos	  que	  quiere	  estudiar	  como	  colocarlos	  en	  producción	  de	  
composta,	  es	  de	  San	  Juan	  

	  
Discusión:	  
	  

1. El	  progreso	  en	  la	  reglamentación	  de	  la	  composta/	  el	  borrador	  del	  equipo	  de	  
la	  traducción	  del	  reglamento	  de	  US	  Composting	  Council	  

	  
 Carlos	  lo	  entregó	  a	  ADS	  pero	  no	  ha	  recibido	  ninguna	  respuesta	  
 El	  equipo	  va	  a	  entregar	  el	  borrador	  a	  JCA	  también	  

o Arroyo	  notó	  que	  la	  ADS	  no	  tiene	  tanto	  poder	  para	  ayudar	  con	  este	  
asunto	  ya	  que	   la	   responsabilidad	  de	  preparar	   las	   regulaciones	  es	  
de	  la	  JCA	  

o Sería	   buena	   idea	   verificar	   cuánto	   poder	   se	   le	   otorgó	  
legislativamente	   a	   la	   JCA	   para	   desarrollar	   	   regulaciones	  
administrativas	   de	   compostaje	   y	   así	   evitar	   entrar	   en	   un	   proceso	  
largo	  y	  tedioso	  

 Se	  pueden	  emitir	  permisos	  sin	  mejorar	  la	  reglamentación?	  
o Hay	  la	  posibilidad	  de	  lograr	  excepciones?	  

 Por	   ejmp.:	   Si	   se	  necesita	   elaborar,	   una	   escala	  de	  permisos	  
de	  materiales/	  más	  flexibilidad	  

 Menos	  estricto	  con	  ciertos	  materiales?	  
o Pacheco	   indicó	   que	   la	   JCA	   sirve	   el	   público	   y	   a	   la	   protección	   del	  

ambiente	  y	  fiscalizar	  que	  la	  reglamentación	  ambiental	  se	  cumpla.	  



o Arroyo	   notó	   que	   la	   agencia	   en	   Ohio	   es	   equivalente	   a	   JCA	   y	   las	  
funciones	  de	  ADS	  son	  una	  división	  de	  la	  agencia,	  lo	  cual	  simplifica	  
el	  desarrollo	  e	  implementación	  de	  un	  programa	  de	  composta.	  Hay	  
que	   asegurarse	   que	   las	   regulaciones	   funcionan	   de	   acuerdo	   al	  
poder	   legislativo	   dado	   a	   JCA	   y	   	   que	   	   funciones	   con	   cualquier	  
reglamento	  y	  responsabilidades	  de	  ADS	  como	  implementador..	  

 Entonces,	   la	   traducción	   de	   la	   Plantilla	   Modelo	   de	  
Regulación	   de	   Composta	   es	   un	   primer	   paso	   pero	   hay	   que	  
modificar	   también	   el	   reglamento	   actual,	   entonces	  
actividades	   de	   reciclaje	   que	   estimulen,	   1)	   el	   desarrollo	  
económico	   2)	   	   resuelvan	   y	   atiendan	   los	   problemas	   de	   los	  
vertederos	  ...etc.	  

 Los	  empresarios	  de	  la	  composta	  tienen	  que	  mostrar	  su	  apoyo	  enseñar	  al	  
gobierno	  que	  es	  composta.	  

o Pacheco	   explicó	   que	   no	   mucha	   gente	   en	   Puerto	   Rico	   sabe	   de	  
composta,	  entonces	  esa	  educación	  es	  importante.	  

o Pacheco,	   Cardoso,	   y	   Arroyo	   mencionaron	   la	   necesidad	   de	   tener	  
programas	   del	   entrenamiento	   para	   los	   operadores..etc.	   que	  
trabajan	  con	  composta.	  

o Algunos	  miembros	  sugirieron	  contactos	  en	  la	  universidad	  
o Semidei	   sugirió	   una	   evaluación	   o	   	   de	   los	   modelos	   como	   buena	  

estrategia	  usar	  los	  reglamentos	  de	  EEUU	  	  
 Arroyo	   notó	   que	   el	   reglamento	   es	   único	   en	   cada	   estado.	  

Algunos,	   como	   Oregón	   y	   Washington,	   tienen	   reglamento	  
más	  avanzado.	  

 Arroyo	  puede	  enviar	  algunos	  ejemplos	  de	  este	  reglamento	  
modelo.	  

o Pacheco	  indicó	  que	  precisamente	  el	  Reglamento	  Modelo	  recoge	  el	  
sentir	  de	  muchos	  otros	  reglamentos	  de	  los	  EEUU,	  pero	  preciso	  que	  
tenemos	   que	   desarrollar	   el	   nuestro	   de	   acuerdo	   a	   nuestra	  
idiosincrasia,	  limitaciones	  ambientales	  y	  geográficas.	  

2. Preparación	  para	  la	  reunión	  del	  Comité	  Directivo	  
 La	  Presidenta	  de	  JCA	  estará	  allí	  mañana.	  	  ¿Cuáles	  asuntos	  debe	  traer	  para	  

presentarle	  mañana?	  
o Carlos	  enviará	  la	  lista	  de	  asuntos	  al	  equipo.	  Aquí	  hay	  una	  lista	  de	  

tópicos	  y/o	  preguntas:	  
-‐ No	  hay	  cumplimiento	  de	  la	  ley.	  ¿Están	  esforzando	  los	  requisitos?	  Si	  

no,	  ¿Por	  qué	  se	  está	  permitiendo?	  –	  Arroyo	  
-‐ El	  mejor	  argumento	  es	  económico.	  

	  
3. La	  medición	  de	  la	  masa	  de	  basura	  que	  entra	  en	  el	  vertedero	  

-‐ Pacheco	  notó	  que	  muchas	  partes	  de	  PR	  están	  perdiendo	  parte	  de	  
su	  población	  por	  lo	  que	  el	  establecer	  un	  costo	  de	  recogido	  de	  
basura	  en	  función	  de	  las	  viviendas	  dentro	  de	  un	  municipio	  no	  es	  
una	  buena	  práctica.	  Esto	  básicamente	  implicaría	  que	  los	  costos	  de	  



disposición	  han	  aumentado	  al	  no	  hacer	  ajustes	  en	  la	  población	  que	  
no	  tienen	  que	  servir	  pero	  aún	  se	  contabiliza	  en	  sus	  pagos.	  

-‐ Hay	  material	  prima	  que	  se	  entra	  en	  el	  vertedero.	  Se	  usa	  como	  
justificación	  el	  utilizarlo	  como	  cobertura	  de	  vertedero	  lo	  que	  no	  es	  
lo	  aceptable	  como	  buenas	  prácticas.	  Arroyo	  añadió	  que	  usar	  
material	  vegetativo	  como	  cobertura	  diaria	  es	  un	  riesgo	  de	  fuego	  y	  
se	  supone	  que	  esté	  prohibido.	  

-‐ El	  exigir	  que	  se	  coloquen	  básculas	  en	  los	  vertederos	  es	  muy	  
necesario.	  La	  báscula	  es	  un	  requisito	  en	  los	  reglamentos	  pero	  no	  se	  
ha	  esforzado.	  Esta	  información	  ayudaría	  con	  saber	  cuánta	  material	  
puede	  ser	  desviado.	  El	  costo	  de	  las	  básculas	  no	  tan	  alto	  y	  debió	  ser	  
incluido	  en	  los	  costos	  de	  desarrollo	  del	  vertedero.	  

-‐ 	  
	  

4. Los	  permisos	  	  para	  composta	  de	  acuerdo	  a	  las	  regulaciones	  existentes	  son	  
muy	  estrictos	  y	  previenen	  el	  establecimiento	  de	  nuevas	  facilidades.	  Además,	  
los	  requisitos	  operativos	  resultan	  en	  gastos	  adicionales	  para	  el	  operador,	  lo	  
cual	  hace	  el	  compostaje	  un	  negocio	  riesgoso.	  
	  

• Arroyo	  sugirió	  que	  también	  se	  enfatice	  los	  beneficios	  económicos	  
para	  cambiar	  las	  regulaciones	  de	  composta,	  por	  ejemplo,	  la	  
creación	  de	  empleos.	  En	  Ohio,	  	  no	  solo	  han	  visto	  más	  empleos	  en	  
las	  facilidades	  de	  composta,	  si	  no	  que	  también	  han	  visto	  nuevas	  
compañías	  dedicadas	  a	  la	  colección	  y	  transporte	  de	  orgánicos,	  y	  
consultores	  dedicados	  a	  facilitar	  la	  colección	  de	  orgánicos	  y	  basura	  
cero.	  

• Arroyo	  añadió	  que	  en	  su	  observación,	  hay	  que	  enfatizar	  el	  
desarrollo	  de	  facilidades	  por	  la	  empresa	  privada.	  Al	  menos	  la	  
experiencia	  de	  Ohio	  ha	  sido	  que	  la	  empresa	  privada	  toma	  más	  en	  
serio	  el	  manejo	  de	  orgánicos.	  Los	  municipios	  mayormente	  
manejan	  en	  material	  vegetativo	  ya	  que	  es	  más	  fácil,	  por	  ejemplo,	  
no	  hay	  que	  voltearlo	  tanto	  lo	  cual	  requiere	  menos	  empleados.	  	  	  

• …	  
	  

	  
	  
Próxima	  reunión	  TBA	  
	  
Follow-‐Up:	  

 EFC	  hará	  una	  encuesta	  después	  del	  programa	  del	  internado.	  
 Pacheco	  hará	  una	  presentación	  para	  el	  equipo	  en	  la	  reunión	  del	  Comité	  

Directivo	  mañana,	  18	  de	  julio.	  
 Pacheco	  dará	  la	  traducción	  del	  reglamento	  de	  US	  Composting	  Council	  en	  

español	  a	  JCA.	  



 Arroyo	  le	  preguntará	  a	  USEPA	  si	  alguien	  de	  JCA	  	  participa	  en	  las	  llamadas	  
nacionales	  que	  organizan	  la	  EPA	  para	  reguladores	  de	  composta/orgánicos.	  	  
Nota:	  Según	  el	  registro	  de	  USEPA	  Region3,	  Maria	  V.	  Rodriguez	  
(mvr1958@gmail.com)	  de	  JCA	  participó	  en	  el	  webinar	  más	  reciente	  sobre	  
regulaciones	  modelo.	  
	  

-‐-‐-‐	  


